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 – Создание ТОСов – это единствен-
ный способ привлечения денежных
средств в поселение. За счёт них 
решается множество вопросов по 
благоустройству населенных пун-
ктов. Очень важно, что жители сами 
решают, что необходимо сделать 
в первую очередь: построить дет-
скую площадку, благоустроить клад-
бище или провести свет на улицах. 
Проблем много, и очень радует, что 
решаются они сообща. Инициатив-
ные, деятельные люди есть везде. Мы 
очень благодарны им, что дело дви-
гается. 

В региональном конкурсе прини-
мали участие все наши 10 ТОСов, 
выиграли четыре: ТОС «Дер. Том-
сино» с проектом «Счастливое и здо-
ровое детство», ТОС «Дер. Дубровка» 
–  «Сельским жителям – безопасную 
и качественную дорогу!», ТОС «Глем-
бочино»  – « Благоустройство граж-
данского кладбища в д. Глембочино» 
и ТОС «Дер. Глубочица» с проектом
«Территория света». Конечно, мы 
рады, но хотелось бы, чтобы денеж-
ные средства от области достались 
всем. Мы анализируем, устраняем 

все ошибки и будем 
участвовать или во 

втором этапе, если 
он состоится, или 
на следующий 
год,  – рассказал 

глава сельского 
поселения «Себеж-

ское» Виктор Егоров.
        

 Глубочица

Деревня Глубочица раскинулась 
недалеко от Себежа в живописном 
месте. Чистый лесной воздух, река 
Глубочица, озеро Глыбочно и  20 
жителей, проживающих в 20 домах 
– основные богатства этого уютного 
местечка. Население, в основном, 
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Мы заинтересовались таким большим количеством ТОСов 
в поселении и побеседовали с сотрудниками администрации 
и председателем ТОСа «Глубочица» Леонидом Гончаровым.

 Фото Леонида ГОНЧАРОВА

Маленькие помощники ТОС деревни Глубочица. Посев травы. 

работающее и знающее цену труду 
и каждой заработанной копеечке. 
С неба ничего не падает, и в карман 
никто ничего просто так не кладёт. А 
ещё жители реально понимают, что 

если сами не позабо-
тятся о своих детях 

и о себе – никто 
не позаботится.

На нашу прось-
бу о встрече, 

председатель 
ТОСа  Леонид Гон-

чаров согласился 
сразу: 

– Да, конечно. Когда надо? Во втор-
ник, в четверг я в поездке. Сегодня 
буду до трёх, потом дела. 

Мы поняли, что действовать надо 
моментально и через 15 минут уже 
беседовали у него в кабинете:

– О ТОСах узнал от главы админи-
страции Себежского поселения Вик-
тора Егорова. Наш земляк, Василий 
Солдатенков, предложил поставить 
детскую площадку. Пока только она 
у нас и есть. Поставили её в том году 
в начале осени, в апреле всю пло-
щадь засеяли газонной травой.  9 мая 
она сдана «под ключ».  Приобретена 
площадка за 250 тысяч, из них 200 
тысяч получили по конкурсу от обла-
сти, 20 – от администрации поселе-
ния, 30 собрали сами. Конечно, много 
труда вложено и помимо этих денег. 

В ТОСе работает целый коллектив 
– и взрослые, и дети.  Детей у нас не 
так много, чуть побольше десятка, но 
летом, естественно, много дачников 
приезжает, так что необходимость в 
специальном месте для игр и заня-
тий спортом была.

Рассматривая фотографии, видим 
всю историю: пустырь  разравнива-
ется тракторами, привозится пло-
щадка, выкапываются ямы, бетони-
руются, устанавливаются элементы, 
сеется газонная трава. На послед-
них снимках – новенькая яркая пло-
щадка, футбольное поле, волей-
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Площадка сдана «под ключ». 

больная площадка. Впечатляет. И 
главное – везде не только взрослые, 
но и дети – малыш кидает в землю 
семена травки, взрослые разравни-
вают землю. 

 – Сейчас мы выиграли конкурс 
на освещение улиц. В деревне возле 
каждого дома есть свои фонари, но, 
этого, конечно, мало. Планируем 
поставить порядка 18 фонарей. В пер-
вую очередь  будет освещаться по 
периметру детская площадка, на вто-
ром месте – памятник Марии Нату-
нич и часовня возле него. Далее – 
на второй половине деревни вдоль 
улицы и во всех проблемных неосве-
щённых местах, – со знанием дела 
и показом документов, продолжает 
Леонид. –  Конечно, есть трудности,
необходимо соблюдать много тех-
условий, сейчас будем всё уточнять, 
определяться, советоваться. Замечу, 
что с оформлением документации 
очень помогает администрация посе-
ления. 

На вопрос, почему люди вклады-

вают свои деньги и труд в маленькую 
деревню, ответил:

– Жители все готовы, все актив-
ные. Это совсем не моя заслуга, все 
такие.  Собрались сеять траву на пло-
щадке в апреле – пришло порядка 12 
человек. Думаем, это только начало. 
Пока сделаем освещение, а в даль-
нейшем хочется дорог.

– На реализацию проекта «Терри-
тория света» в Глубочице выделено 
560 тысяч, из них 500 тысяч – сред-
ства области, 30 тысяч от жителей 
деревни и 30 тысяч от администра-
ции поселения. В настоящее время 
уточняется и согласовывается доку-
ментация, примерно в июле ждём 
поступления основной суммы, с авгу-
ста-сентября начинаем работы. Рабо-
таем сообща, советуемся, делаем всё 
возможное, чтобы помочь благоуст-
роить поселение. Благодарим всех 

участников ТОСа за 
активность и пони-

мание, – коммен-
тирует ведущий
специалист 
администрации 
сельского посе-

ления «Себеж-
ское» Ольга Ива-

нова.
Отметим, деревня Глубочица, или 

Глыбочица, возникла в начале 18 
века и примечательна тем, что на её 
территории сохранилась каменная 
ветряная мельница. 8 мая 2022 года 
был открыт памятник герою-парти-
занке Марии Натунич, зверски заму-
ченной фашистами в годы Великой
Отечественной войны. Теперь к 
этому месту приходят поклониться 
себежане и гости района. 

Сейчас непростые времена, и спасает 
нас лишь дело, которое приносит пользу 
людям, которым мы нужны – именно эта 
простая истина преследовала на протя-
жении всей работы над статьёй. Радует, 
что Глубочица живёт, на её детской пло-
щадке играют дети, что скоро на её улице 
появится освещение и, надеемся, что 
и дороги. И что самое главное – всё это 
делается для детей и вместе с детьми, 
а значит у 20 жителей из 20 домов есть 
будущее.


